
Commissione  8^  Sport  e  Tempo  Libero,  Lavori  Pubblici,  Arredo  Urbano  e
Valorizzazione  dei  Centri  Storici,  Trasporto  Pubblico  Locale,  Sicurezza  Urbana  e
Polizia Municipale

VERBALE DELLA SEDUTA DEL  03/10/2023 - ore 12.30 

All’ordine del giorno:

1) valorizzazione dei sentieri della Linea Gotica;
2) varie ed eventuali.

La seduta e"  tenuta presso la saletta commissioni del Palazzo Comunale.
Sono presenti la Presidente Silvia Barghini e i consiglieri Dante Benedini, Marzia Butteri,
Sirio Genovesi, Hicham Koudsi, Alberta Musetti, Andrea Tosi, Rigoletta Vincenti. 
E’ presente altresì"  il Presidente della Pro Loco Fontia, nonche3  delegato comunale alla
memoria attiva, Sig. Cristiano Corsini.
Presiede la seduta Silvia Barghini e svolge le funzioni di segretario Chiara Amodio.
La seduta inizia alle ore 12.40.
La  Presidente  Silvia  Barghini  ringrazia  il  Sig.  Corsini  per  la  sua  partecipazione  alla
seduta e comunica che l’argomento dell’odierna seduta e"  stato proposto dal consigliere
Marzia  Butteri.  Il  consigliere  Butteri  afferma  che si  tratta  di  un  progetto molto
interessante,  perche3  puo"  unire l’aspetto  ludico ai  valori  storico-culturali  della  nostra
Resistenza.
Cede quindi la parola al Sig. Corsini per illustrarne gli aspetti e la fattibilita" .
Corsini, che lavora nel settore turistico essendo anche Guida Ambientale Escursionistica,
ha  posto in evidenza alla  commissione il  fatto  che il  Comune di  Carrara non ha mai
sviluppato un’offerta turistica legata alla Linea Gotica.
Il turismo degli eccidi non e"  molto attrattivo, mentre quello legato alle vicende di guerra
ha un grande potenziale, che altri comuni invece sfruttano; tutti conoscono S. Anna di
Stazzema  o  Marzabotto,  ma  gli  eccidi  piu"  legati  a  Carrara  tipo  Bergiola  e  Vinca  nel
comune di Fivizzano, non sono molto conosciuti a livello nazionale. 
Corsini spiega che esiste innanzitutto un grave problema rispetto alla definizione della
Linea Gotica. Parlando di Linea Gotica viene subito in mente il "muraglione", la difesa
anticarro che faceva da estrema difesa, ma salendo  abbiamo testimonianze a Nicola, a
Fontia, a Castelpoggio… ci sono tantissimi documenti storici sulla Linea Gotica che citano
Carrara.  Eppure nelle pubblicazioni  di  percorsi  escursionistici  lungo  la  Linea  Gotica
promossi dalle varie Anpi o dalle associazioni turistiche di altre regioni,  le cartine e le
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guide indicano altri percorsi, non menzionando nessuno dei nostri luoghi della memoria.
Quindi bisogna innanzitutto rivendicare  la  nostra storia e il  nostro patrimonio e  poi
sfruttare le occasioni che questo tipo di turismo puo"  offrire.
Quest’anno ci sara"  la ricorrenza degli ottantesimi dalle date degli eccidi e usciranno dei
bandi  dedicati,  poi ce  ne  saranno altri  in  occasione  degli  80 anni  dalla  Liberazione;
sarebbe importante riuscire a intercettare queste occasioni per valorizzare il territorio. 
Oltre all'accesso ai finanziamenti, ritiene strategico aderire ad associazioni importanti
del settore, come la “Liberation Route”, un itinerario culturale che promuove il turismo
della memoria; S. Anna di Stazzema ad esempio fa parte di questo progetto.
La proposta quindi e"  quella di coinvolgere la citta"  di Carrara nel turismo della memoria.
Ci sono tantissimi appassionati di questa materia. Gli americani per esempio ci tengono
moltissimo, basti pensare alla cura con cui sono tenuti i cimiteri di guerra, che sono a
tutti gli effetti territorio americano, meta ogni anno di moltissimi visitatori. Tra l’altro le
croci  della  prima  guerra  mondiale  sono  in  marmo  di  Carrara  e  anche  molte  croci
presenti  nei  cimiteri  di  guerra  della  seconda guerra  mondiale,  quindi  c’e"  anche uno
stretto legame con l’artigianato del marmo.
Purtroppo alcuni bandi che riguardano il turismo militare sono gia"  usciti e ormai e"  tardi
per  parteciparvi,  ad  esempio  ce  ne  e"  stato  uno  che  finanziava  il  ripristino  delle
postazioni militari.
Pensando al progetto del museo di Bergiola, l’idea da portare avanti sarebbe quella di
riqualificare  i  sentieri  che  segnano  il  percorso  della  Linea  Gotica,  valorizzando  le
testimonianze del passaggio della Seconda Guerra Mondiale e attraversando tutti quei
luoghi della memoria dove ciclicamente si svolgono le cerimonie di commemorazione
come Fontia, Bergiola, Castelpoggio…, il tutto implementato da una cartellonistica ad hoc
implementata  con  QR  Code,  in  modo  da  rendere  accessibili  a  tutti  le  informazioni
specifiche su fatti e luoghi. Dato che nei paesi ci sono anche molte scuole abbandonate,
alcune aule potrebbero essere utilizzate per farvi dei mausolei. 
Partendo  da  Carrara  centro  ci  sono  tantissimi  percorsi  che  si  possono  sviluppare  e
riqualificare; gia"  adesso da Marina di Carrara attraverso i sentieri si puo"  arrivare sino a
Campocecina passando dai borghi ed esiste gia"  anche un percorso ciclabile della Linea
Gotica che seguendo il muraglione sbuca in Via Pometo. Le idee - continua Corsini - sono
tante,  si  potrebbe  anche  realizzare  una  rete  custodita  di  mountain  bike  fino  a
Campocecina.
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Un altro progetto su cui si  sta lavorando e"  la  creazione di un  prodotto multimediale
interattivo, per intercettare il  target dei giovani e portarli  sui percorsi,  per il  quale e"
stato  coinvolto  il  creatore  del  gioco  "Game  Over  Carrara".  L’idea  e"  di  ricreare  i
personaggi  storici  della  Resistenza  nel videogioco  e  realizzare virtualmente  la  citta"
com’era all’epoca; il gioco avanza nelle sue fasi sbloccandosi con delle missioni quando
si  attraversano i  percorsi.  Dal  punto di  vista  economico il  costo  del  videogioco  e"  di
50.000 euro, ma per produrlo ci vuole un anno e mezzo. 
Il consigliere Alberta Musetti chiede se questo progetto sia gia"  avviato. 
Corsini risponde che e"  in fase di lavorazione; aggiunge che il Comune non sosterrebbe
alcun  costo  perche3  verrebbe  finanziato  con  gli  sponsor  e  i  bandi  di  Invitalia,  se  si
persegue una strada virtuosa.
La  Presidente  Barghini  chiede  con  chi  bisogna  interfacciarsi  per  essere  inclusi  nel
progetto della Linea Gotica e come fare per essere inseriti nelle mappe. 
Corsini risponde che bisogna iniziare a valorizzare la Linea Gotica e farla conoscere; il
progetto di recupero della scuola di Bergiola va in questa direzione. 
Corsini spiega che, per intercettare i fondi dei cammini, i progetti devono riguardare un
territorio almeno provinciale,  se non interprovinciale o addirittura extraregionale.  La
nostra fortuna e"  di confinare con la Liguria, per cui sconfinando a Nicola nel comune di
Luni possiamo gia"  avere accesso a certi tipi di finanziamenti. In vista dei bandi futuri che
usciranno,  alcuni  comuni  si  stanno  gia"  portando  avanti  facendo  preparare  delle
progettazioni. 
Per quanto riguarda l’adesione a Liberation Route, la richiesta di adesione e"  gia"  stata
accolta dall’associazione e si deve solo pagare la quota associativa.
Il consigliere Dante Benedini lascia la seduta alle ore 13.37.
Corsini aggiunge che il Comune dovrebbe ridimensionare le risorse destinate a progetti
che non hanno ricaduta sul suo territorio; per esempio le risorse che la citta"  di Carrara
investe  nel museo della Resistenza di Fosdinovo, sono sproporzionate rispetto quello
che investe la provincia di Massa-Carrara ed il comune di Massa. Quel taglio potrebbe
essere utilizzato a beneficio del Comune stesso sempre sulla stessa tematica.
Il consigliere Rigoletta Vincenti ritiene molto importante investire su questo progetto; in
momenti  di  conflitto  come  quello  che  stiamo  vivendo,  i  luoghi  della  memoria  sono
un’importante testimonianza tangibile anche nella contemporaneita"  della storia attuale. 
Corsini  precisa  che  i  bandi  europei  sono  solitamente  di  compartecipazione,  cioe"  il
finanziamento copre una parte del costo del progetto. Si possono pero"  anche presentare
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delle proposte alla Regione, come e"  stato fatto per il progetto di recupero della scuola di
Bergiola.
I consiglieri Alberta Musetti e Rigoletta Vincenti lasciano la seduta alle ore 13.41.
Corsini afferma che fra due anni il museo di Bergiola sara"  pronto e sarebbe bello  aver
realizzato i sentieri della memoria per quella data.
La  Presidente  Barghini  propone  di  organizzare  una  commissione  congiunta  con  la
commissione cultura e turismo per approfondire questo progetto.
La seduta termina alle ore 13.49.

Il Segretario verbalizzante                                             Il Presidente della Commissione 8         
      (Chiara Amodio)                                                                              (Silvia Barghini)                       
                  F.to                                                                                                         F.to  
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